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星期五

责编院李海涛
制版院申慧珍

共创和谐新嘎查 铸梦幸福新生活
要要要包头市九原区阿嘎如泰苏木阿嘎如泰嘎查法治建设工作纪实

这里村容整洁尧村民富裕袁这里
乡风淳朴尧宁静和谐袁这个名叫阿嘎
如泰的嘎查坐落在包头市九原区阿

嘎如泰苏木袁村民们在数年营造的和
谐环境中幸福的生活袁勾画了一幅社
会主义法治新农村的美丽画卷遥
法立于上则俗成于下遥 和谐美好

的嘎查环境要靠公平适宜的村规民

约来保证袁在阿嘎如泰嘎查袁民主和
谐的种子在法治建设的阳光照耀下袁
展现着盎然的生机遥

野封山禁牧了袁我们的圈养怎么安排钥 想
请嘎查委员会尽快想个章程出来噎噎冶近日袁
一封野申请书冶递到了斯庆图雅的手中袁自野上
任冶以来袁她经手的村民建议已有不少遥

斯庆图雅是阿嘎如泰嘎查野五人理事会冶
中的一员袁也曾经是嘎查的妇联主席遥 野五人
理事会冶 是嘎查于 2020年 7月初建立的特殊
队伍袁由 5位嘎查中有权威尧有威望的德高望
重的老人组成袁 他们大都是嘎查的老支部书
记尧老党员尧老嘎查长袁他们不挣一分钱工资袁
却为嘎查的矛盾纠纷化解和村民事务献出了
一腔热情遥

野我们主要是协调解决问题袁帮助嘎查委
员会化解矛盾袁村民们有想法袁会给我们写申
请袁或者是找我们沟通袁我们把这些意见建议
形成提案袁拿到嘎查委员会去讨论遥 冶斯庆图
雅介绍道遥 据介绍袁除野五人理事会冶之外袁嘎
查还建立了监督委员会尧调解委员会等机构袁
还选优配强了一批肯做事尧 能做事的村民进
入嘎查委员会袁配齐配强妇联尧人民调解委员
会等工作人员遥 野我在基层司法所工作多年袁
很少见到嘎查里机构这么完善袁 而且更难得
的是袁 村民们在各项会议中都本着主人翁的
意识在为集体着想袁没有人说怪话袁没有人搞
负能量的事情袁都是遇到什么事情就去处理袁
寻求解决问题的方式方法遥 这和多年来嘎查
委员会一点一滴的努力是分不开的遥 冶陈明星
感慨道遥

按照要求袁阿嘎如泰嘎查配备了 8名综合
治理网格化管理信息员袁 负责掌握重点防范
人员尧 信访人员的动态和思想袁 做到横向到
边尧纵向到底的全覆盖遥 两委干部坚持定期排
查矛盾纠纷袁 经常和综治队员深入到村民中
了解农牧民的需求袁做思想教育工作袁把矛盾
纠纷化解在萌芽中遥 嘎查还制定了矛盾纠纷
和信访问题集中议事制度袁 两委成员定期召
开议事会袁 对一段时间以来的矛盾纠纷集中
讨论袁邀请法律顾问尧苏木包村领导尧司法所
干部共同研究解决问题的方案和办法遥 野我很
少因为村民矛盾纠纷来嘎查袁 他们自己就可
以解决遥所以袁这个嘎查是很让人放心的遥 冶陈
明星说遥

在全方位尧多角度的法治氛围熏陶下袁近
年来袁阿嘎如泰嘎查无重大刑事治安案件袁无
邪教和封建迷信活动袁无村民吸毒事件袁无刑
满释放人员重新犯罪现象袁 没有出现一起群
体性上访尧群体性械斗事件袁这个沐浴着野法
治阳光冶的嘎查袁在法治化建设中袁达到了野发
案少尧秩序好尧群众满意冶的目标袁构建了一座
邻里团结尧稳定和谐的乐园遥 渊王雅妮冤

健全机构 建言有渠道

中午刚过袁嘎查委员会就迎来一位寻
求帮助的村民袁野我想找律师给我看看合
同袁这个流转土地合同写得对吗钥 有啥问
题没有钥冶在阿嘎如泰嘎查袁经常出现村民
承包集体土地袁 期限未到进行流转的情
况遥 为了保证集体土地不会流失袁流转过
程中的合同细节需要仔细把关袁许多村民
因此到嘎查委员会寻求帮助遥

野我们嘎查签了合作的律师团队袁聘
请了内蒙古金矢律师事务所作为嘎查的
法律顾问袁目前,双方支部已成为结对共
建党支部遥 冶乌云格介绍道袁野内蒙古金矢
律师事务所和嘎查有聘用合同袁律师团队
会定期入村进行普法宣传和入户法律援
助袁这样的模式已经开展了 5年遥 有了入
户宣传袁 村民们的法律意识普遍增强了袁

现在不用等律师入户袁村民有了需求就会
到嘎查委员会寻求帮助遥 冶

据介绍袁 为了加强普法宣传工作袁阿
嘎如泰嘎查成立了以嘎查主任为组长的

野民主法制示范村冶创建活动领导小组袁认
真学习扩大宣传袁做到人人知法尧人人懂
法遥嘎查通过举办培训班尧发放宣传资料尧
开展法律咨询等形式袁向村民宣传党在农
村牧区的基本政策和国家的法律法规袁宣
传宪法尧民法典袁宣传农业生产与农村土
地承包家庭婚姻等与农牧民生产尧生活密
切相关的法律法规遥通过多种形式的普法
宣传袁 提高了村民的法律意识和学法尧知
法尧守法尧用法的自觉性遥 同时袁嘎查紧密
结合生产尧生活尧工作实际袁有针对性地加
强相关法律法规的宣传教育袁把普法工作

渗透到村民的日常生活中遥 通过广泛宣
传袁提高了嘎查广大人民群众的民主意识
和法律意识袁 增强了党员干部依法管理尧
依法办事能力遥

野对于农牧民群众来说袁 普法宣传活
动只是一方面袁更多的则是根据生活中发
生的大事小情袁比如村民矛盾纠纷袁一边
调解纠纷袁一边普法宣传袁这样的方式更
加利于嘎查的法治宣传遥 冶就普法宣传工
作而言袁多年服务在基层司法所一线的陈
明星感慨道遥
随着信息技术的发展袁嘎查的普法方

式也不再单一袁村民微信群尧微信公众平
台的应用逐渐增多袁如今袁线上普法也成
为了阿嘎如泰嘎查的主要普法宣传方式
之一遥

健全方式 身边有法援

野每位村民都要学法尧知法尧守法袁自
觉维护法律尊严噎噎冶这是阿嘎如泰嘎查
村规民约中第一条的内容遥在阿嘎如泰嘎
查袁村民们不仅要遵守法律袁更要在遵法
守法的基础上袁 严格遵守包含社会治安尧
生产生活安全尧村风民俗尧环境保护尧邻里
关系尧 婚姻家庭等 7大项 21条村规民约
的规定遥 21条村规民约袁是村民们心中不
可逾越的红线遥

野为啥大家都在遵守钥 为啥村规民约

能够被大家认可钥是因为这都是村民们共
同讨论袁集体决议后的内容遥 冶采访中袁阿
嘎如泰嘎查监委会主任乌云格如是说袁
野嘎查的村规民约袁都是经过村民建议袁嘎
查两委上会讨论细节条款后拟出初稿袁再
请律师团队把关袁 全体村民同意后产生
的遥不仅是村规民约袁嘎查的耶草牧场奖补
资金分配办法爷耶两大金矿给予本嘎查草
牧场补偿款的分配办法爷以及耶征占集体
所有个人承包草牧场的补偿办法爷 等文
件袁都是这样的形式产生的袁每个村民都
是决议参与者遥 冶

据乌云格介绍袁阿嘎如泰嘎查辖区内
矿产资源丰富袁有嘎查鑫达矿业和泉山金
矿两家企业袁村民以农牧种养殖业为基础
产业袁近年来袁还发展了牧家乐餐饮尧矿泉
水厂等企业遥目前袁嘎查有野柏树沟冶和野莎
茹拉冶 两大品牌 5 种不同规格的产品遥
2019年袁集体经济收入实现 1100万元袁村
民人均纯收入两万元遥 因此袁 这个仅有
147 户 352 人的嘎查有着可观的集体收
入遥 集体经济发展良好袁村民们的日子自
然也过得红红火火遥

野因为集体收入高袁 嘎查的各项制度
都影响着村民们的分配福利袁所以袁大家
都非常关注袁也能够积极参与到大小村务
中来遥 当然袁也是因为嘎查委员会的公平

公正能够给村民安全感袁所以袁村民们非
常信任嘎查委员会遥 冶乌云格介绍道袁野在
集体经济发展良好的情况下袁村民对嘎查
委员会的信任尤为重要遥 冶说起嘎查委员
会袁阿嘎如泰苏木司法所所长陈明星讲了
一个故事遥

随着嘎查经济情况的发展变化袁一直
沿用的分配制度有些不相适应袁 于是袁嘎
查委员会决定修改分配制度的部分内容遥
在嘎查委员会研究制定后袁分配制度的部
分条款有了变化袁这样一来袁部分人的分
配利益就受到了影响遥 野嘎查书记高果峰
的妻子是教师袁以前嘎查发放福利有她的
名额袁但是,根据新的分配制度被取消了袁
因为这事袁他的妻子闹了一个多月遥 冶陈明
星笑着说道袁野你说嘎查领导这样公平袁百
姓们怎么能不信任和支持钥 冶

不仅如此袁为了村民对各项制度能够
了然于心袁 嘎查委员会借助了色标区分
法袁野给村民发到手中的各项制度纸张是
不同颜色的袁比如耶草牧场奖补资金分配
办法爷是粉色的袁耶关于征占集体所有个人
承包草牧场的补偿办法爷 是蓝色的等等袁
村民们在大会上会直接称之为 耶红制度爷
或 耶蓝制度爷袁 这样就把复杂的东西简单
化袁村民们也都记得住了遥 冶提起色标制
度袁陈明星赞不绝口遥

健全制度 心中有准绳


